








ПАРТИЙНЫЙ ПРОЕКТ

Тетя Поля
«России важен каждый ребе-
нок» – этот партийный проект 
реализуется в Увинском районе.
В Увинском районе проживает 182 
ребенка, оставшихся без попече-
ния родителей. Из них: 123 ребен-
ка проживают в семьях опекунов 
и попечителей, 13 – в приемных 
семьях.
У каждого из этих детей – своя 
история…
Дмитрию Шишкину в мае испол-
нилось 18 лет. Высокий, стройный 
со стильной прической юноша, ря-
дом с которым всегда находится 
его тетя Поля. Так ласково Дима 
называет своего попечителя – Ап-
полинарию Анатольевну Максимо-
ву, которая воспитывала его с ма-
лолетнего возраста.
В семью Апполинарии Анато-
льевны Дима попал в 6 лет. Когда 
ему исполнилось тринадцать, Ап-
полинария Анатольевна оформила 
над мальчиком опеку.
Дима активно занимался биатло-
ном и легкой атлетикой, занимал 
призовые места. Апполинария 
Анатольевна с гордостью демон-
стрирует медали, кубки, грамоты 
своего подопечного. Совсем скоро 
Дмитрию предстоит сдача единых 
государственных экзаменов. Пла-
нирует связать свою будущую про-
фессию с армией. Рассказывает, 
что тетя Поля научила его работе 
по хозяйству, уважению к другим 
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Депутаты фракции «Единая 
Россия» Госсовета Удмурт-
ской Республики и город-
ской Думы города Сарапула 
в Северном избирательном 
округе провели совместные 
мероприятия.
Накануне Дня Победы они 
чествовали ветеранов вой-
ны: 120 человек тружеников 
тыла и малолетних узников 
концлагерей. Алексей Прасо-
лов, депутат Государственно-
го Совета, руководитель фрак-
ции «Единая Россия», сказал: 
«Сегодня, к сожалению, сред-
ства массовой информации за 
рубежом пытаются извратить 

события второй мировой вой-
ны, Великой Отечественной 
войны. Но историю сложно 
изменить, потому что ее стро-
ки написаны кровью, кровью 
наших россиян».
В течение предпраздничной 
встречи все ветераны получи-
ли от депутатов памятные по-
дарки, а творческие коллек-
тивы Дворца культуры, где 
проходила встреча с ветера-
нами, подарили собравшим-
ся праздничную концертную 
программу.
Депутаты вместе со старше-
классниками приняли участие 
в посадке сосновой аллеи в 
парке имени В. И. Ленина. 
Алексей Малюк, депутат 
фракции «Единая Россия» в 
Государственном Совете, ска-
зал, что посадка аллеи станет 
точкой отсчета возрождения 
любимого всеми сарапульча-
нами парка. Солнечная погода, 
хорошее настроение – и вот 
уже 150 молодых сосенок тя-
нутся к новой жизни. Школь-
ники обещали взять «судьбу» 
новой аллеи под свой личный 
контроль.

ДОБРЫЕ ДЕЛА
ЕДИНОЙ КОМАНДЫ

Добрые дела депутатов-партийцев –
для ветеранов и школьников.

Желающих принять на воспитание в свою семью ребенка-сироту 
или ребенка, оставшегося без попечения родителей, ждут по адресу: 
пос. Ува, ул. Калинина, д. 19, каб. 323, телефон: 8 (34130) 5-30-26.

на заметку

людям. Дима рад, что попал в эту 
семью, а не рос в детском доме. 
Будущим опекунам и приемным 
родителям Апполинария Анато-
льевна дает напутствие: не боять-
ся брать в свои семьи детей любо-
го возраста, которые нуждаются в 
семейном устройстве. Главное, го-
ворит она, понять ребенка, понять 
себя, чего хочет каждый. 
Время пролетело очень быстро, 
скоро Дмитрий уедет учиться в 
другой город. Апполинария Ана-
тольевна надеется, что Дима будет 
всегда поддерживать с ней связь, 
приезжать в гости. Дима утешает 
ее: так оно и будет.
Таких людей, как тетя Поля, 
должно быть больше, чтобы каж-
дый ребенок из детского дома мог 
обрести свою семью.

«Уважение» 
продолжается

Реализация патриотического 
партийного проекта «Уваже-
ние» продолжается в Киясов-
ском районе.

Надежда Шатрова, руководитель 
исполкома, заместитель секре-
таря местного отделения партии 
«Единая Россия», и Валентина 
Кокорина, председатель район-
ного Совета ветеранов, поздра-
вили с днем рождения Клавдию 
Мартюшеву – участницу Вели-
кой Отечественной войны.
Клавдия Мартюшева воевала на 
Третьем Украинском фронте, с 
боями прошла Днепропетровск, 
Киев, Львов, через Польшу и 
Чехословакию дошла до Герма-
нии. Связистка награждена ор-
деном Красной Звезды, орденом 
Отечест венной войны III степени, 
медалью «За отвагу». Со слезами 
на глазах она вспоминала военные 
годы, а также как тяжело приходи-
лось работать в послевоенное вре-
мя. Пожелание ветерана – чтобы 
никогда не было войны.

«Народный контроль» 
в Можге

Активисты партийного про-
екта «Народный контроль» в 
Можге проверили выполнение 
правил торговли в некоторых 
магазинах города. 
Результаты проверки показали, 
что развитие торговой сети в го-
роде увеличило  ассортимент 
товаров удмуртских произво-
дителей, сегодня он составляет 
32 процента.
Планировка витрин торгово-
го зала магазинов торговой сети 
произведена грамотно, поэтому 
для покупателей удобно приоб-
рести любую продукцию, ознако-
миться с ценниками, на которых 
в обязательном порядке обозна-
чена дата выработки продукта и 
конечный срок его реализации.
В торговых точках соблюдают-
ся санитарные нормы. Во время 
рейда проверен цех по приготов-
лению полуфабрикатов, мясных 
и кондитерских изделий, а также 
выпечки хлеба. Было отмечено, 
что для работников цеха созданы 
отвечающие требованиям быто-
вые условия. Ведется ежеднев-
ный журнал регистрации здоро-
вья сотрудников.

Дмитрий Шишкин обрел свою семью,
благодаря Апполинарии Анатольевне Максимовой.

5
www.udmurt.er.ru

ПАРТИЯ ЕДИНАЯ РОССИЯ в Удмуртии № 8 (189) май 2016 г.



«У Партии достойная 
репутация»

– Педагогом я работаю уже 
26 лет. Родилась в Малопургин-
ском районе, в поселке Яган. 
Получила педагогическое обра-
зование, работать начала воспи-
тателем в детском саду, в 1998 
году закончила обучение в Уд-
муртском государственном уни-
верситете. С тех пор работаю в 
школе № 84. Почему выбрала пе-
дагогику? Пошла по стопам ма-
тери, она была учителем русско-
го языка и литературы, и я тоже 
тянулась к этой профессии с са-
мого детства. Свободного вре-
мени почти не бывает. Если по-
является, то люблю почитать 
классическую литературу, смо-
треть художественные фильмы. 
В партию «Единая Россия» я 
вступила в 2007 году, долго не 
раздумывала: у Партии была 
репутация достойной и надеж-
ной политической силы. Меня 
избрали в Политический совет 
местного отделения Партии, воз-
главляю первичное отделение 
«Российское».

«Работаем командой»
– Наше первичное отделе-
ние «Российское» было созда-
но более шести лет назад. Оно 
объединило в своих рядах 32 
человека. В основном это работ-
ники образования в возрасте от 
29 до 55 лет, пенсионеры нашего 
микрорайона. 
Люди в нашем первичном от-
делении имеют большой стаж 
трудовой деятельности и обще-
ственной работы. Учителя – это 
активные творческие люди, от-
ветственно выполняющие любое 
порученное дело. Именно таким 
людям доверена работа с населе-
нием: мы разъясняем суть и со-
держание документов Партии, ее 
решений и инициатив. Основная 
команда первичного отделения – 
это Е.И Барышева, А. В. Люби-
мова, А.Б. Мухачева, М. Р. Мар-
тынова, Е. Ю. Масленникова, 
Е. П. Смирнова, О.В.Малышева, 
Н. И. Хрипунова, Л. В. Кондратье-
ва, Н. А. Коробейникова, Н. Г. Пе-
трова, Ю. А. Кулемина, Л. В. Ло-
патина, Н. А. Дубинчук. С такими 
людьми мне, секретарю первич-
ного отделения, работать легко.
Считаем, что каждый член наше-
го первичного отделения должен 
быть задействован в работе, во-

влечен в нее, чтобы каждый еди-
норосс мог обрести возможность 
высказать свою позицию по важ-
ным политическим и социально-
экономическим вопросам нашей 
жизни, влиять на нее, выходить 
в диалог с исполнительной вла-
стью и добиваться от власти до-
бросовестного исполнения.
Большая работа проводится по 
наведению порядка учета чле-
нов первичного отделения: уточ-
няли численность состоящих 
на учете членов Партии; прово-
дили сверку их домашних адре-
сов, номеров телефонов. Бывает 
порой, что человек сменил ме-
сто жительства, но при этом еще 
числится в нашем отделении. 
Кто-то сменил фамилию, пере-
ехал в другой населенный пункт, 
проживает на огороде… Обош-
ли каждого. Работа эта требует 
не только внимательности и до-
бросовестности, но и большого 
такта. Но эту работу мы выпол-
нили, осознавая, что Партия тре-
бует от нас сплоченности и дис-
циплинированности, только так 
мы можем завоевать авторитет у 
граждан.
Стараемся действовать еди-
ным фронтом, с единым замыс-
лом, чтобы каждый понимал 
свое место и роль в первичном 
отделении.

«Авторитет зависит 
от конкретных дел»

– Авторитет любого отделе-
ния Партии напрямую зави-
сит от конкретных дел. Первич-
ные отделения – это фундамент 
«Единой России», обеспечива-
ющий контакт, тесную связь с 
населением. 
С момента образования ячейки 
силами первичного отделения 
мы не раз проводили различные 
акции и мероприятия. Много за-

бот у коллектива первичного от-
деления. В первую очередь это 
воспитание подрастающего по-
коления, проведение культур-
но-массовых, спортивных меро-
приятий, встречи с ветеранами 
Великой Отечественной войны. 
Ежегодно нами проводится не-
сколько акций. «Соберем детей 
в школу», цель которой – помочь 
социально не защищенным се-
мьям нашего района, подготав-
ливающих своих детей к учеб-
ному году. Это прежде всего 
работа с родителями нашей шко-
лы. В этой акции активное уча-
стие принимали члены нашего 
первичного отделения, которые 
на свои средства приобретали 
необходимые школьные принад-
лежности, приносили их детям 
из многодетных семей и сиротам. 
Другая акция «Теплые вещи» для 
детей Республиканского реаби-
литационного центра. 
Важнейшая задача первичного 
отделения – постоянная забота о 
ветеранах Великой Отечествен-
ной войны. Мы активно участву-
ем во всех мероприятиях, орга-
низуемых местным отделением 
Партии. Привлекали к участию 
и учащихся школы: приглашали 
ветеранов Великой Отечествен-
ной войны и трудового фронта на 
вручение памятных юбилейных 
медалей, организовывали встре-
чи ветеранов, классные часы с 
приглашением ветеранов, изго-
тавливали и разносили празднич-
ные открытки. 
Важным считаем и участие в 
субботниках по благоустройству 
территории нашего района. Ду-
маю, каждый человек сам дол-
жен осознавать необходимость 
участия в субботнике, чтобы сде-
лать свое рабочее место, свою 
улицу, свой город чище. А при-
нуждать не стоит, потому что ни-
чего хорошего не получится.

Активно участвовало наше пер-
вичное отделение в проекте «Но-
вые дороги городов России», 
участвуя в пикетах на улицах го-
рода, в ходе которых мы разгова-
ривали с людьми, спрашивая их 
мнение об этом проекте Партии.
Мы с большой радостью при-
нимаем участие в первомай-
ских демонстрациях, праздни-
ках, посвященных Дню города, 
Дню народного единства, Дню 
защитника Отечества, в митин-
гах в поддержку жителей Кры-
ма, проводимых партией «Еди-
ная Россия».

«Выборы – особый 
период»

– Активное участие члены наше-
го первичного отделения прини-
мают в агитационной работе по 
подготовке к выборам. Прово-
дим беседы с жителями микро-
района, распространяем агитаци-
онную литературу, поддерживая 
кандидатов. Конечно, принима-
ем участие во всех обществен-
но-массовых мероприятиях в 
предвыборные периоды. Все это 
оказывает большое влияние на 
формирование общественного 

мнения о работе партии «Единая 
Россия. 
Придаем особое значение про-
ведению предварительного вну-
трипартийного голосования. На 
собраниях обсуждаем решения 
по этому вопросу, думаем, как 
лучше исполнить поручении. От 
того, как мы, первичное отделе-
ние, будем работать с населени-
ем, зависит проведение предва-
рительного голосования. И мы 
это очень хорошо понимаем. 
Главное, чтобы избиратели по-
няли суть процедуры, что «Еди-
ная Россия» предоставляет пра-
во не только голосовать за своих 
кандидатов, но и участвовать в 
их выдвижении и отборе. Важ-
но, что только наша Партия про-
водит предварительное голо-
сование, потому что доверяет 
избирателям, учитывает их мне-
ние и наказы. Действует как от-
ветственная и сильная политиче-
ская организация.

«Работа на каждый 
день»

– Говоря о проблемах первичного 
отделения, я бы отметила, что мы 
чаще всего становимся исполни-
телями. Мне кажется, что пар-
тийцы на местах, которые лучше 
знают проблемы людей микро-
района, должны чаще выходить 
с различными инициативами, на-
правленными на решение этих 
проблем. Тогда и авторитет у 
партийной ячейки будет выше, 
а это значит, что и Партии будут 
доверять больше. Потому что ос-
новную роль во всех партийных 
преобразованиях, во всей пар-
тийной работе занимают первич-
ные отделения «Единой России». 
Близость к людям, реализация 
наказов и обращений жителей, 
инициатива добрых дел для насе-
ления, личное участие в решении 
малых и больших проблем кон-
кретной семьи, подъезда, дома, 
рост рядов и авторитета партии 
«Единая Россия» – вот важней-
шие задачи, стоящие перед на-
шим первичным отделением.
Я уверена, что основа успеха лю-
бого первичного отделения – это 
каждодневная и систематиче-
ская работа. Нужно всегда быть 
готовым к встрече с нашими из-
бирателями, к их вопросам и об-
ращениям. Ведь партийцами мы 
бываем не только в определенное 
время с перерывом на обед и вы-
ходные. Это – наш образ жизни, 
который мы выбрали осознанно 
и от души.

ДЕЛА ПЕРВИЧНЫЕ

ПАРТИЙНОСТЬ
КАК ОБРАЗ ЖИЗНИ

Валентина Васильевна Чекмарева, учитель ижевской школы № 84, возглавляет 
первичное отделение в Индустриальном районе

Партийцы считают участие в субботниках по благоустройству территории 
района важным делом.

Мария ПУСТЫНЦЕВА,
руководитель исполкома местного 

отделения партии «Единая Россия» 
Индустриального района:

– Валентина Васильевна в первичном от-
делении ведет активную работу по партий-
ному строительству, работу с населением 
по разъяснению сути и содержания доку-
ментов Партии, в меру своих сил обеспе-

чивает поддержку кандидатов, выдвигаемых или поддерживае-
мых Партией на выборах. С партийцами поддерживает деловые, 
корректные, благожелательные отношения. Одним словом, Ва-
лентина Васильевна – это пример для всех секретарей первич-
ный отделений.

Валентина Васильевна Чекмарева 
возглавляет первичное отделение 

«Российское» в Индустриальном 
районе Ижевска. 
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К этому событию населен-
ный пункт на реке Сюгин-
ке пришел стремитель-

но. Прошло не больше пяти лет 
после того, как в глухом лесном 
массиве, вековую дремоту кото-
рого нарушала лишь новая же-
лезная дорога от Екатеринбур-
га до Казани, появились первые 
складские помещения и жилые 
постройки. Так вырос малень-
кий городок с общей численно-
стью населения 3870 человек.
Пришлые люди осваивали терри-
торию, как Бог на душу положит: 
«…начавшееся лет 5 тому назад 
бессистемное и неплановое за-
селение участка при ст. Сюгинск 
продолжается и по нынешнее 
время – строятся там, где кому 
нужно. Ни улиц, ни переулков 
нет. На территории участка нахо-
дится до 10 землянок, разбросан-
ных в разных местах, есть огоро-
ды и пчельники». Это выдержка 
из протокола заседания президи-
ума Можгинского уездного ис-
полкома Совета РК и КД от 17 
июня 1924 года.
В столь важный для будущего го-
рода исторический момент тре-
бовался специалист, владеющий 
архитектурными навыками. Но 
где сыскать такого человека в не-
грамотной провинции? Однако 
будущему городу повезло.

Сельский самородок

В селе Можга в школе второй 
ступени преподавал физику и 
математику Степан Ефремо-
вич Пустошинцев, окончивший 
электротехнический институт 
в Петербурге.
…Степан Ефремович рос любо-
знательным и впечатлительным. 
Любил слушать народные сказ-
ки, былины, житейские истории 
и просто небылицы, которые в 
большом количестве рассказы-
вали ямщики, проживавшие в 
их доме. Читать научился рано, 
и запоем читал брошюрки о жи-
тии святых, которые продава-
лись при местном храме. А мир-
скую литературу купить было 
сложно, поэтому такие книги он 
перечитывал по нескольку раз. 
С удовольствием работал учени-
ком в переплетной мастерской 
при библиотеке: эта работа да-
вала широкий доступ к книгам. 
Однажды в мастерскую заглянул 
земский начальник Иван Михай-
лович Поярков. Подсел к станку 

подростка, а тот на память про-
чел ему отрывок из Гоголя «Чу-
ден Днепр при тихой погоде» и 
из Пушкина «Тиха украинская 
ночь». Пораженный чиновник 
пожелал встретиться с отцом 
подростка.
Разговор с Ефремом Федотовичем 
Поярков вел о дальнейшем образо-
вании сына. О поступлении в ре-
альное училище отец и слышать 
не желал, поэтому денег на посту-
пление не выделил. В Елабугу его 
провожала и взяла на себя все рас-
ходы по обучению мать. 

Учеба Степану давалась легко, 
хватало у него времени и на част-
ные уроки. К концу обучения он 
смог скопить небольшую сумму, 
которая ему пригодилась в Пе-
тербурге. Здесь он не мог рас-
считывать на помощь родителей 
и уже на первом курсе поступил 
учеником токаря на машиностро-
ительный завод Семенова. Вско-
ре его включили в состав комис-
сии по инвентаризации, а затем 
перевели в конструкторский от-
дел. Так к окончанию института 
дипломированный инженер имел 
не только теоретическую базу, но 
и хороший производственный 
опыт.

На общественных 
началах

Навыки по составлению черте-
жей – вот, пожалуй, единственная 
общая черта между его професси-
ей и архитектурой. Тем не менее 
поступившее в 1923 году пред-
ложение от Можгинского уездно-
го исполкома о выборе площадки 

для будущего города он принял с 
энтузиазмом. Комиссия в составе 
трех человек: учителя Пустошин-
цева, лесничего Фатеева и врача 
Блинова – на общественных на-
чалах обследовала две возмож-
ные площадки. Первая примыка-
ла к станции Сюгинск, вторая – к 
деревне Чумойтло. Выбран был 
первый вариант, и Пустошинцев 
в течение зимы 1923/1924 года 
подготовил подробное экономи-
ческое обоснование в пользу это-
го выбора. 
Он даже возможности Сюгинки 
просчитал: по его мнению, эта 
речка вполне могла обеспечить 
водой город с населением 50 000 
человек, при условии расхода в 
сутки на каждого жителя по пять 
ведер. А также составил смету 
для перевода города Можги на 
новую площадку.
…Все документы Пустошинце-
ва сгорели 8 мая 1924 года. В тот 
день в Можге разгорелся пожар 
такой силы, что уничтожил все 
уездные здания и большую часть 
жилых построек. Это обстоятель-
ство ускорило процесс перевода 
уездного центра на новое место. 
И Степану Пустошинцеву, назна-
ченному техническим руководи-
телем по строительству и плани-
ровке нового города, пришлось 
начинать все сначала. 

В революционном 
порядке

– Отвод земельного участка под 
город оформлен не был, – вспо-
минал Степан Ефремович Пу-
стошинцев о начале строи-
тельства. – Областной отдел 
землеустройства предложил на 
первом этапе нарезать под го-
род участок леса площадью око-
ло 70 га, а затем прирезать, если 
потребуется расширение. Строи-
тельство города началось без со-
блюдения лесных законов, и на 
каждое срубленное дерево мест-
ное лесничество составляло акт. 
Доходило до того, что лесная 
стража отбирала топоры и пилы 
у городских лесорубов, все это 

грозило застопорить начавшееся 
строительство. 
В июне 1924 года кипа актов 
была доставлена на заседание 
президиума облисполкома. По-
сле горячих прений вынесли ре-
шение: в революционном поряд-
ке отвести для строительства 
города участок площадью 800 га. 
Было предложено провести рас-

планировку жилой части, наре-
зать в натуре кварталы и улицы 
города: главные  – шириной 20 
сажен, поперечные – 15, увязав 
их с улицами стеклозавода, а так-
же предусмотреть парки, площа-
ди для демонстраций и базаров. 

План города на ватмане был из-
готовлен в течение месяца. Его 
утвердили и немедленно присту-
пили к нарезке земель. 

Можга промышленная
В марте 1926 года прошел об-
ластной съезд Советов, одним 
из делегатов которого от Мож-
гинского уезда стал Пустошин-
цев. Секретарь обкома партии 
Аронштам с можгинскими де-
легатами провел совещание о 
промышленном развитии Мож-
ги. Степан Пустошинцев сделал 
доклад. Он сказал, что новый 
город расположен на железно-
дорожной линии, в междуречье 
Камы и Вятки, с богатыми дре-
весными ресурсами. Поэтому в 
Можге может развиваться лесо-
переработка. Что есть перспек-
тивы у складского хозяйства. Что 
было бы неплохо реконструиро-
вать горшковые печи стеклозаво-
да: сориентировать его на изго-
товление химической тары, так 

как изготовление оконного стек-
ла из привозного песка явно не-
выгодно. Что завод может про-
изводить тару для Бондюжского 
завода. И в этой связи может по-
требоваться прокладка железно-
дорожной ветки, которая может 
стать частью железнодорожной 
магистрали в направлении на 
Вятку и Архангельск. 

…К 1941 году спланированный 
Пустошинцевым город превра-
тился во второй по значимости 
промышленный центр Удмуртии. 
Предложенная им лесоперера-
ботка по сей день является веду-
щей отраслью промышленности, 

да и стеклозавод все также про-
изводит тару, хотя и не для хими-
ческой промышленности. Да, ви-
дел и мыслил Степан Ефремович 
на столетие вперед. В память о 
нем названа одна из улиц города. 
А на улице Садовой стоит рубле-
ный домик на три окна, который 
он построил на деньги, выпла-
ченные за проектирование Дома 
Советов. В нем сейчас размеща-
ется педагогический колледж.

Нынешний год для Можги – особенный:
90 лет назад ей присвоили статус города

Светлана СТОВБУН

ЧЕЛОВЕК, КОТОРЫЙ 
ПРИДУМАЛ ГОРОД

Светлана Стовбун окончи-
ла факультет журналистики 
Уральского государственно-
го университета. Публикова-
лась в республиканских га-
зетах. Автор книги «Истоки 
гигантских урожаев», где от-
ражается история одного из 
сельхозпредприятий Мож-
гинского района и колхозно-
го движения в Удмуртии.

об авторе

ИСТОРИЧЕСКАЯ ПАМЯТЬ

КОНКУРС

Степан Ефремович Пустошинцев 
видел на столетие вперед.

Предложенная лесопереработка и по сей день  – ведущая от-
расль промышленности, да и стеклозавод все также произво-
дит тару, хотя и не для химической промышленности.

Пустошинцев просчитал возможности реки Сюгинки: речка 
вполне могла обеспечить водой город с населением 50 000 че-
ловек. И составил смету для перевода города Можги на новую 
площадку.

План города на ватмане был изготовлен в течение месяца. Его 
утвердили и немедленно приступили к нарезке земель.

«РОДНАЯ ЗЕМЛЯ»
Наш конкурс «Родная земля» 
продолжается. Его организа-
торами стали Удмуртское ре-
гиональное отделение партии 
«Единая Россия» и Министер-
ство культуры и туризма Уд-
муртской Республики.
Конкурс проводится в номи-
нациях «Памятник природы», 
«Историческая память», «Толь-
ко у нас», «Спорт плюс отдых».

«Памятник природы».Это 
может быть рассказ о роднике, 
пещере, лесе, побережье реки 
или о редком дереве. Совсем 
не обязательно, чтобы этот па-
мятник был официально заре-
гистрированным. Главное, что 
о нем знают местные жители, 
у него есть интересная исто-
рия, достойная внимания дру-
гих людей.
«Историческая память». 
Исторические памятники – это 

место, где происходили истори-
ческие события или установле-
ны памятники историческим 
личностям.
«Только у нас». В этой номи-
нации важно интересно расска-
зать об «изюминке» населенно-
го пункта. 
«Спорт плюс отдых». Сейчас 
во многих районных центрах 
построены современные спор-
тивные сооружения. Расскажи-
те, как можно у вас интересно 
провести время в бассейне или 
на катке.

Подведение итогов и объявле-
ние победителей состоится в 
номере газеты, выходящей на-
кануне Нового года. Участ-
ники конкурса награждаются 
благодарностями Удмуртского 
регионального отделения пар-
тии «Единая Россия» и памят-
ными подарками.
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Поздравляем с днем рождения!
4 июня Овечкина Эльвира Александровна – руководитель исполкома местного отделения партии 

«Единая Россия» Сюмсинского района.
8 июня Шатрова Надежда Дмитриевна – руководитель исполкома местного отделения партии «Еди-

ная Россия» Киясовского района.
10 июня Корепанов Владимир Серафимович – секретарь местного отделения партии «Единая Россия» 

Красногорского района. 
11 июня Головин Владимир Анатольевич – секретарь местного отделения партии «Единая Россия» 

Увинского района. 
 Ушаков Александр Александрович – первый заместитель Секретаря Удмуртского региональ-

ного отделения партии «Единая Россия». 
14 июня Шутов Андрей Ваасильевич – член Политсовета Удмуртского регионального отделения пар-

тии «Единая Россия». 
15 июня Самоделкина Елена Алексеевна – руководитель исполкома местного отделения партии «Еди-

ная Россия» Красногорского района.
 Лобанов Леонид Николаевич – руководитель исполкома местного отделения партии «Единая 

Россия» Селтинского района.
18 июня Соловьев Александр Васильевич – Глава Удмуртской Республики.
20 июня Князева Нина Николаевна – руководитель исполкома местного отделения партии «Единая 

Россия» Юкаменского района.
25 июня Казанцев Дмитрий Анатольевич – руководитель исполкома местного отделения партии «Еди-

ная Россия» г. Воткинска.
26 июня Русинов Сергей Николаевич – секретарь местного отделения партии «Единая Россия» Кара-

кулинского района. 
28 июня Макаров Константин Михайлович – руководитель исполкома местного отделения партии 

«Единая Россия» Шарканского района.
Дорогие коллеги! Желаем вам крепкого здоровья, успехов в работе, личного счастья! 

Удмуртское региональное отделение партии «Единая Россия».

В мае 1971 года более двух ты-
сяч выдающихся деятелей науки 
и культуры многих стран мира 
адресовали Генеральной Ассам-
блее ООН обращение, в кото-
ром предупреждали об опасно-
сти, угрожающей человечеству 
в связи с загрязнением окружа-
ющей среды. Стараясь привлечь 
к проблеме все мировое сообще-
ство, 5 июня был объявлен все-
мирным Днем охраны окружаю-
щей среды. 
В 2007 году профессиональный 
праздник экологов был утверж-
ден и в России.
Этот год объявлен в нашей стра-
не годом воспроизводства лесов. 
В Камбарском районе республи-

ки уже начали посадку деревьев. 
В мероприятии приняли участие 
Глава Удмуртии Александр Со-
ловьев, Председатель Прави-
тельства республики Виктор Са-
вельев и Председатель Госсовета 
Владимир Невоструев.
Деревья сажали в карьере, где 
добывался песок для строи-
тельства мостового перехо-
да через реки Камбарка и Буй. 
В этом году будет засажена 
площадь в 6,8 гектара. В даль-
нейшем работы по рекультива-
ции карьера будут продолжены 
еще на площади 35,1 гектара. 
Акция по обновлению лесов 
проводится в Удмуртии шестой 
год подряд. 

5 июня в России отмечается День охраны 
окружающей среды

гороскоп
Лев. Начинается благо-
приятный период для ре-
ализации задуманного, 

но конкретные позитивные результа-
ты вы получите в том случае, если вы 
приложите усилия. Июнь может пре-
поднести разные сюрпризы, но вы все 
равно продвинете вперед свои дела. 

Дева. Июнь – это один 
из самых лучших перио-
дов для карьерного ро-

ста. Звезды – за вас. Пунктуальность, 
ответственность, трудолюбие – все, 
что характерно для вас, будет очень 
важным для продвижения к успеху. 
Совет: следить за тем, что и кому вы 
говорите. 

Весы. Звезды дают вам 
зеленый свет на пути к 
успеху, будь то реализа-

ция нового проекта или открытие сво-
его дела. Но прежде чем соглашаться 

на заманчивые предло жения необхо-
димо все взвесить.

Скорпион.  Спокой-
с твие, сдержаннос ть, 
осторожность – таков 

совет от звезд. Июнь рекомендуется 
прожить с максимальным терпени-
ем, не принимая скоропалительных 
решений и воздерживаясь от импуль-
сивных действий. 

Стрелец. Светила обе-
щают вам достижения 
успехов на профессио-

нальном поприще. Камень преткнове-
ния на этой дороге – ваши завистники, 
недоброжелатели или явные враги, ко-
торые будут мешать. Ваш авторитет и 
сила духа помогут вам. 

Козерог. Июнь приго-
товил много дел и дома, 
и на работе. Звезды сове-

туют вам быть предельно вниматель-

ными и осторожными: любая ошибка 
может отодвинуть вашу цель надолго, 
может быть, и навсегда. 

Водолей.  Вас ждет 
много работы, но часть 
ее окажется совершенно 

бесполезной. Звезды советуют спокой-
но отнестись к сложившейся ситуации. 
Занимайтесь только теми вопроса-
ми, которые требуют безотлагатель-
ного решения. И не доверяйте полно-
стью своему мнению, оно может быть 
обманчивым. 

Рыбы. Звезды обеща-
ют вам в июне непростое 
время. И советуют посчи-

тать в уме до десяти, прежде чем ска-
зать что-то важное, и до пятнадцати, 
прежде чем что-то сделать. 
Не стоит ставить перед собой сложные 
задачи и высокие цели, лучше терпе-
ливо заниматься текущими делами.

Овен.  Суета сует… 
Июнь станет для вас уто-
мительным временем. 

Но отдыхать сей час нельзя: необхо-
димо контролировать ситуацию на ра-
боте и в семье. Звезды советуют быть 
внимательными к новым людям: они 
могут оказаться не теми, за кого себя 
выдают.

Телец. Звезды говорят, 
что пришла пора собрать-
ся с силами. Июнь потре-

бует от вас энергичных действий и бы-
стрых реакций. Ваши действия могут 
не нравиться окружающим, но отсту-
пить нельзя. 

Близнецы.  Вполне 
вероятно, что июнь  ста-
нет для многих из вас од-

ним из лучших месяцев года. Настрое-
ние хорошее, вы довольны и работой, 
и отдыхом. Появляются новые планы, 
которые вы сможете без труда вопло-
тить в жизнь. 

Рак. Звезды советуют 
уйти в отпуск. Спокойная 
и размеренная жизнь спо-

собствует укреплению здоровья. Если с 
отпуском не получается, можете и по-
работать, причем удача на вашей сто-
роне: можно рассчитывать на протек-
цию и полезные связи.

ОПТИМИЗМ – В ПОМОЩЬ
Не следует стремиться к быстрому решению проблемы. 
Правильно – набраться сил и терпения, чтобы спокойно 

дождаться результата.

На месте карьера будет высажено около 27 тысяч молодых 
саженцев сосны. 

Фото Андрея Поздеева.

И ВЫРАСТЕТ ЛЕС…

календарь

сезон

Клубника и садовая земляни-
ка растут на одной и той же 
грядке в течение трех-четырех 
лет. 
За это время из грунта выносится 
огромное количество питатель-
ных элементов. Земля после них 
оказывается почти полностью 
истощенной. Как восстановить 
ее? Что можно посадить после 
клубники?
Специалисты советуют после 
клубники посадить корнеплоды 
или листовые овощи. На смену 

грядкам с садовой земляникой 
знающие садоводы высаживают 
«глубокие» бобовые, морковь и 
свеклу. На следующий сезон – 
«поверхностные»: кабачки, тык-
ву, огурцы. А затем завершают 
восстановительный период лу-
ком и помидорами. После такого 
перерыва можно смело вернуть 
клубнику на прежнее место.
Лучшими культурами, способ-
ными нормально расти и раз-
виваться после клубники, будут 
бобовые. Благодаря особым клу-
беньковым бактериям, живущим 
на корнях этих растений, они 
способны усваивать азот прямо 
из воздуха. Такая особенность 
позволяет им не зависеть от ко-
личества этого элемента, имею-
щегося в почве. Фасоль, горох и 
бобы не только сами обеспечива-

ют себя азотным питанием, но и 
повышают содержание его в по-
чве, где растут. 
Если почва не слишком ис-
тощена, после клубники ре-
комендуют высаживать чес-
нок. Его противомикробное 
и противогрибковое действие 
не позволит размножиться 
вредителям и возбудителям инфек-
ционных заболеваний растений.  
Клубнику можно будет вернуть 
на это место не ранее чем через 
5 – 6 лет.

НА НОВОМ МЕСТЕ

на заметку
По первым двум дням июня 
определяют погоду всего ме-
сяца: если в эти дни случа-
лись дожди, то весь месяц бу-
дет солнечным и сухим.

Фасоль – лучшее растение для 
обогащения почвы после клубники.

8 ПАРТИЯ ЕДИНАЯ РОССИЯ в Удмуртии

www.udmurt.er.ru

№ 8 (189) май 2016 г.


